

ACTAS DE LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA

1958-1959

PRESIDENTE: DR. FEDERICO GOMEZ

SECRETARIO DE ACTAS: DR. MAXIMILIANO SALAS

SESIÓN INAUGURAL DE LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA

VERIFICADA EL DÍA 26 DE FEBRERO DE 1958

EN LA CIUDAD de México, a las veinte horas del día veintiséis de febrero de mil novecientos cincuenta y ocho, se reunieron en el Salón de Actos de la Academia Nacional de Medicina (República de Venezuela 4), los señores miembros de la Mesa Directiva, con asistencia de cincuenta miembros de la Corporación y representantes de Sociedades Científicas para efectuar la sesión inaugural que dió principio a las labores del año académico 1958-1959.

Presidieron el Acto el Sr. Subsecretario de Salubridad y Asistencia, Dr. Manuel Pesqueira, el Sr. Rector de la Universidad Nacional, Dr. Nabor Carrillo Flores y el Sr. Presidente de la Academia Nacional de Medicina, Dr. Bernardo Sepúlveda.

El Sr. Secretario General de la Academia Nacional de Medicina, Dr. Miguel E. Bustamante, en su Informe General Acerca de las Actividades de la Academia, durante el año de 1957, después de recordar a los Socios la obligación de sobreponerse a las intensas preocupaciones de la época y dominar la falta de tiempo para asistir a las reuniones que dan vida a la Corporación, pasó a señalar las actividades académicas en 1957-1958.

Hizo notar que las actividades académicas en 1957-1958 comprendieron: las reuniones de diversas comisiones para estudiar problemas y formu-

lar dictámenes que la Corporación aprobó después de cumplidos los trámites reglamentarios; la organización y el desarrollo de las III Jornadas Médicas; la participación en reuniones de otras Sociedades y Organizaciones con las cuales la Academia mantiene relaciones científicas, y la publicación mensual de la "Gaceta Médica de México", Órgano Oficial de la Corporación.

En seguida pasó a relatar, en informe reducido, los hechos salientes de dichas actividades, dejando para su lectura por separado las páginas con los nombres de los autores de los trabajos, los comentarios que los acompañaron y las fechas en que se presentaron, así como los temas y sus exponentes en las Jornadas Médicas. En dicho informe señaló como quedó integrada la Mesa Directiva, el número de sesiones ordinarias y la concurrencia de socios a las mismas, el número y tipo de symposia con las fechas en que se realizaron. También informó sobre el movimiento de socios Titulares y Honorarios, así como del ingreso de nuevos Socios. Igualmente hizo notar la pena por la pérdida de distinguidos académicos por fallecimiento, nacionales y extranjeros.

En cumplimiento a la fracción I del Artículo 7º del Reglamento de la corporación con expresión de las secciones a que pertenecen.

Finalmente, se especificaron las comisiones y dictámenes rendidos por la misma, se hizo mención especial de los subsidios y de la ayuda de Hospitales e Institutos y de distinguidos médicos académicos y no académicos.

El Sr. Presidente saliente, Dr. Bernardo Sepúlveda, en el informe de su gestión correspondiente al Año Académico 1957-1958, empezó por agradecer a los Académicos su decidido apoyo, sin el cual no hubiera podido desempeñar su encomienda.

Hizo en seguida mención a la valiosa ayuda de los demás miembros de la Mesa Directiva, en la que cada uno cumplió con el mayor celo su cometido. Citó luego la diligente actividad del Comité Organizador de las III Jornadas Médicas. Recordó la colaboración de los Académicos en diversas Comisiones. En la Comisión Editorial hizo notar que la Gaceta, aparte de su excelente contenido científico y su correcta presentación, sigue teniendo un ingreso económico que le permite cubrir todos sus gastos. Recordó el trabajo de grupo como el esfuerzo colectivo que ha comprobado la solidaridad existente en la Academia. También hizo notar la asistencia puntual y numerosa de los Académicos a las sesiones, así como la sujeción al tiempo señalado para la lectura y el comentario de los trabajos.

Pasó luego a enumerar las distintas ayudas venidas del exterior: del Señor Presidente de la República, el subsidio de la Federación, el local que se

construye para la Academia y otras Sociedades Científicas en el Centro Médico y la facultad de la Academia para incorporar a su patrimonio los ingresos que proporcione el edificio de Congresos y otros locales anexos. Del Sr. Secretario de Salubridad y Asistencia, su constante apoyo moral y material; del Sr. Secretario de Educación, el subsidio que su dependencia ha venido entregando a la Academia, y del Sr. Rector de la Universidad su hospitalidad para que la Academia pueda realizar parte de sus labores.

Finalmente, agradeció la colaboración de los Hospitales General, Juárez, Militar, Infantil, de Enfermedades de la Nutrición y de Tuberculosos, así como del Instituto de Cardiología, en donde se llevaron a cabo los seminarios clínicos, implantados por primera vez en las Terceras Jornadas Médicas.

El Sr. Presidente entrante, Dr. Federico Gómez S., en su Discurso de Toma de Posesión de la Presidencia de la Academia Nacional de Medicina, empieza disculpándose por no exponer un programa de actividades para el año que se inicia, tal como es tradición en el seno de la Corporación. Pero al reflexionar sobre el tema, encuentra que no es fácil sugerir modificaciones o proyectar novedades ante una agrupación que ha tenido en los años previos dirigentes capaces, de iniciativa y de visión. A cambio de ello, asegura que las hondas huellas de lealtad a la Academia, de ética profesional y de actividad creadora que ha dejado su antecesor, el Dr. Bernardo Sepúlveda, huellas que ya se venían marcando vigorosamente por los hombres que lo antecedieron en la Presidencia, a la vez que forman un moderno y definido marco de doctrina para el momento histórico que vive la Academia, esas huellas, repite, marcarán su camino.

En seguida pasa a explicar algunos aspectos de las recientes Jornadas Médicas de la Academia, eventos científicos a los que tendrá que dedicar la agrupación en los años futuros grandes preocupaciones y esfuerzos.

En primer lugar, confiesa que las referidas Jornadas Médicas distaron mucho de haber tenido la asistencia que se esperaba, tomando en cuenta el gran esfuerzo desarrollado para organizarlas. Sin pretender encontrar la explicación del hecho, considera necesario aceptar que la Academia Nacional de Medicina no ha logrado penetrar en el espíritu del médico general de la República, como es su intención actual. Sin embargo, considera que la impresión del Comité Organizador es que es asunto de tiempo; para recoger una cosecha sólida y duradera es menester una siembra generosa y persistente, señala con énfasis.

Está seguro de que los ciento treinta y cinco médicos de provincia que

asistieron a las Jornadas con gran puntualidad e interés serán los mejores portavoces de la calidad del material científico que se les presentó.

Hace notar en seguida la forma espontánea, vigorosa y llena de fe con que respondieron los elementos de la Academia que se invitaron a las Jornadas, y de otros muchos médicos que no pertenecen a ella; así como el ejemplo de solidaridad científica y profesional dada por los Institutos y Hospitales de México hacia la propia Academia.

El aspecto social lo considera como un éxito al poder darse a conocer que la política actual de la Academia no es solamente producir ciencia y adquirir experiencia para sus asociados, sino también servir a la profesión médica de todo el país y aportar su experiencia a problemas y temas de moral, de enseñanza médica, de salud colectiva, de previsión y de investigación guiada por la honda preocupación de colaborar en el adelanto de la medicina en México y en la actualización de los médicos mexicanos, a fin de proteger mejor la vida de las comunidades a las que sirven.

En seguida el Sr. Subsecretario de Salubridad y Asistencia, Dr. Manuel Pesqueira, declaró inauguradas las labores del año académico 1958-1959, con fecha veintiséis de febrero de mil novecientos cincuenta y ocho.

Después de un receso de diez minutos se pasó a hacer la elección de Vice-Presidente, Secretario General, tesorero y Secretario de Actas, habiendo sido electos los Sres. Dres. Luis Méndez y Maximiliano Salas como Vice-Presidente y Secretario de Actas respectivamente y los Sres. Dres. Miguel E. Bustamante y José F. Rulfo fueron reelectos como Secretario General y Tesorero, respectivamente.